

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes 1 Peseta
Fuera, trimestre 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 27 de Julio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 168

Memorias de otros tiempos

PÁGINAS DEL BIENIO (1854 Á 1856)

El período político conocido en la Historia contemporánea por *bienio* comenzó aquí en Tortosa con aquel sangriento motin del 30 de Julio de 1854, que hemos reseñado en otro capítulo, y en el que las turbas, instigadas por ocultos directores, se entregaron á todo género de desmanes, celebrando así la exaltación del ilustre General Espartero al poder, desmanes que no hubieran ocurrido con una poca de energía y previsión; por parte de la Autoridad militar de la plaza encargada como es lógico del mantenimiento del orden, desde el momento que aquellas se salieron de las vías legales, con lo que se hubieran evitado al vecindario las dolorosas escenas que se vio obligado á presenciar. Restablecida la tranquilidad y normalizada la situación, se organizó aquí el Batallón de la Milicia Nacional, siguiendo el programa del nuevo Gobierno, batallón que llegó á constar de ochocientas plazas, pues era obligatorio el alistamiento, formando en él todos los cabezas de familia y mayores de 25 años. Diósele á esta fuerza una organización esencialmente militar, uniformándola y equipándola como las del Ejército, gastándose en ello irreflexivamente 15 ó 20.000 duros que se sacaron de una corta de pinos en la extensa *Mola de Cati*, bosque propiedad del Municipio, de cuyas resultas quedó aquel vasto pinar poco menos que talado. La música de este Batallón constaba de sesenta plazas y era dirigida por el profesor don José Gotós, con un instrumental de los mejores que se adquirió en Barcelona. El armamento consistió primero en aquellos antiguos fusiles de chispa que pesaban una arroba, después se cambió por el fusil inglés de pistón. La oficialidad llevaba sable como el de nuestros marinos de guerra. Los Dominicos eran los días designados para la exhibición de la fuerza, y á las dos de la tarde la banda de tambores y cornetas atronaba los ámbitos de la ciudad recorriendo sus calles á los acordes de *llamada y tropa*. Enseguida se animaban estas viéndolas cruzar á las nacionales que vestidos con sus brillantes uniformes, con el morrión ó chacó con su ondulante plumero se dirigían al Colegio de Sar-

Matias (hoy de S. Luis) convertido en cuartel del Batallón. Reunidos en él salían aparatosamente batiendo marcha al compás del obligado *Himno de Riego* ó el de Luchana, y atravesando las principales calles en correcta formación, se dirigían á las esplanadas del Castillo ó de Cuarteles, ó al glácis del Temple donde hoy está situado el Ensanche, y allí pasaban revista y hacían maniobras, reuniéndose con este motivo infinidad de curiosos en aquellos sitios. Era primer Comandante del Batallón el rico comerciante D. José Antonio Brunet Alcalde 1.º de Tortosa, y segundo D. Mateo Llasat; el abanderado D. José Gonzalez llevaba la bandera histórica morada que se bendijo en 1837 cuando la guerra civil de los siete años y que lucía corbatas y lazos honoríficos por méritos contraídos en aquella época en la que la Milicia de Tortosa contribuyó al éxito de las operaciones militares de la referida guerra. Habla sus compañías de preferencia, la de granaderos mandada por D. Joaquín Aragonés y la de Cazadores por don Pedro Masía. Al frente de la banda de tambores y cornetas marchaba con su marcial apostura y su característica *gera de pelo*, manejando su cachiporra con desenvoltura, el popular Mariano Catalán, á quien precedía chillona turba de rapazuelos. Estas exhibiciones y paradas constituían durante aquellos dos años un espectáculo que atraía gran número de espectadores que se deleitaban oyendo las armoniosas tocatas de la música del Batallón dirigida por el simpático Gotós. El día de Corpus de 1855 quiso la Milicia contribuir al mayor lustre de la Procesión y formó por compañías en los principales puntos, ostentando su vistoso equipo militar. En dicho acto dió la escolta al Santísimo en la sección de caballería de la misma compuesta de 18 ginetes al mando de D. Manuel de Abaria, fuerza que también ostentaba airoso y elegantes uniformes con sus aceradas lunzas y charolado equipo.

Durante los dos años que nos ocupan, estuvo al frente de la Alcaldía el que por derecho mandaba el Batallón de la Milicia Nacional D. José Antonio Brunet, y así se pasaron ellos oyendo de continuo los bullangueros ecos de las canciones patrióticas, mezcladas con el *Himno de Riego*, con que los entusiastas partidarios del Duque de la Victoria expandían sus ánimos en el *Casino popular* que estaba situado en la casa del Herrero forjador Sr. Sales, junto al Peso de la parja, y en el café de la Plaza de la Cons-

titución, puntos ambos de reunión de los partidos liberales. En estos dos centros se celebraban bailes, banquetes y otros festejos el día del Santo del Jefe del Gobierno y en el segundo, con idéntico objeto, se montaba un entoldado con paredes de lona, que llegaba hasta la mitad de la referida plaza, formando un local cerrado. También se corrían toros con cuerda por las calles á la primera ocasión, dando riendo suelta los taurófilos á sus aficiones con tal espectáculo, que por fortuna ha quedado en desuso hoy día.

Semejante situación política no podía ser duradera y el General O'Donnell en Vicalvaro dió al traste con ella. Vino el desarme de la Milicia en toda España y aquí en Tortosa se verificó sin la menor resistencia, haciendo entrega del armamento y equipo todo aquel guerrero Batallón que pocos días antes por su aspecto parecía dispuesto á batirse como los célebres granaderos de la Guardia imperial. Fuerzas del Regimiento de Ibero, n.º 30 en que mandaba el Brigadier Morera se apostaron en los principales puntos de la población, mientras los milicianos iban acudiendo al Parque de Artillería, muchos de ellos con estremada satisfacción, para ser desarmados. El edificio que les había servido de Cuartel por espacio de dos años volvió á su primitivo destino; quedaron en paz las sombras de aquel insigne Bartolomé Pons que con su legado lo fundara en 1362 y la del celoso Dominico Fray Baltasar Sorio, y la del mismo emperador Carlos V que á mas elevada misión lo dedicaron en 1524. No podían consentir por mas tiempo que aquel delicioso claustro del Renacimiento y aquella portada placentera de una casa destinada á la oración y al estudio, fuesen convertidos en cuartel de la milicia, institución que no venia en aquellas circunstancias á llenar ningún fin ni necesidad social ni política, y si solo á ser el cumplimiento de un punto del honoradote programa progresista, confirmando esto la opinión de que el período político del 54 al 56 fué uno de los más estériles de nuestra historia contemporánea.

Con el advenimiento al poder de la Unión liberal en 1856 comienza en Tortosa un período que se señala por la más grata tranquilidad y en el que se extinguen todas las rencillas y odios políticos locales ante la común aspiración de procurar el bien y el verdadero progreso de nuestra querida patria.

F. P. y LL.

¡QUE CALORI!

¡Qué calor!, digo y repito.

Siguiendo de modo tal, vamos á morir igual que San Lorenzo bendito.

Este tiempo, francamente, me tiene desazonado, porque nunca me ha gustado estar tan incandescente.

El bochorno de estos días, que me está quemando vivo, es además un motivo de muchas anomalías.

Aunque sé lo que me pesco en cuestión de mujeriego, de ellas desdenes ansio para quedarme tan fresco.

Un poco vicioso soy, como todos los mortales, y si en busca de unos reales á la lotería voy,

como mi suerte no es mucha, y al hado no hay quien resista, siento luego, al ver la lista, el efecto de una *ducha*.

Siempre me puedo aburrir contemplando como un bobo el termómetro, que en globo parece querer subir.

Y al observar asombrado tantos grados sobre cero, ni el recibo del casero consigo *dejar me helado*.

Estando como una yesca tengo el genio siempre adusto; pero nunca me disgusto si me *sueltan una fresca*.

Y como ofender me creo que es tonto, me causa risa cuando de noche, si hay brisa, alguien me *manda á paseo*.

Es decir que este indecente calor que ahogándome está resultado á mi me dá siempre contraproducente.

Aún falta más, y no es poco, para aumentar mi coraje:

Con calor no hay quien trabaje...

¡Ni con el frío tampoco!

IGNACIO G. LARA.

CRONICA

El Parque

El gran celo que nuestros amigos tienen por nuestro hermoso paseo es tan notorio, que basta solo para demostrarlo la frondosidad y lozanía que en él se nota desde que cayó la anterior situación de ignominiosa memoria, que tenía completamente olvidado aquel delicioso sitio de recreo, haciéndolo servir únicamente como medio para enriquecerse escandalosamente, inventando brigadas que no existían y haciendo alguna obra como el Kiosco, ruinoso antes de terminado, para contar cantidades muy superiores á su valor positivo.

El mismo buen celo de nuestros amigos en la conservación y embellecimiento del Parque ha dado lugar al hallazgo de un riquísimo caudal de aguas que mana copioso del pozo recientemente construido, que no solo basta para el abundante riego de las plantaciones del Parque, si que también, si conviene, podrá utilizarse la sobrante para algún otro uso en bien del vecindario.

El agua del pozo es extraída por la bomba de vapor que la arroja á un aljibe desde el cual salta á una regadera por una ancha canal cuyo chorro ofrece á la vista del público el agua pura, fresca y cristalina y de buenas condiciones potables, siendo de ver la mucha gente que allí acude á beberla como si fuera un rico manantial que brota de una fuente rumorosa entre las sombras pintorescas de un bosque solitario.

En realidad ha sido una fortuna para el Parque el hallazgo de ese abundante manantial de agua que es digámoslo así como una recompensa á los buenos propósitos de la actual situación, que se desvela con gran patriotismo por mejorar todos los servicios públicos que hasta la Providencia parece intervenir dando buen éxito, á todas sus nobles iniciativas y buenos propósitos en bien de esta ciudad esclarecida, que tan altos destinos ha llenado en el transcurso de los siglos en el orden divino y humano, según le atestigua su brillante y antiquísima historia.

La producción del trigo en España

Según datos estadísticos recientemente publicados, nuestra producción de trigo en el presente año, asciende á la importante suma de 43 millones de hectólitros, muy superior á la del año pasado, que sólo fué de 34 millones.

Estos datos son una prueba evidente de que España, tras la gravísima crisis ocasionada por la pérdida de nuestras colonias, revela un principio de prosperidad en nuestra riqueza agrícola, que aumentará sin duda alguna por la visible protección que el actual gobierno otorga á la agricultura.

Natalicio

El día 18 del corriente, la esposa de nuestro querido amigo D. Federico Fernandez, colaborador artístico de LA VERDAD, dió á luz con toda felicidad en Barcelona un hermoso y robusto niño.

Hasta el presente, madre é hijo siguen sin novedad, y damos nuestra sincera enhorabuena al Sr. Fernandez y digna esposa, deseándoles muchos años de vida venturosa para ver á su hijo crecido y en camino de prosperidad que honre á sus padres y les proporcione toda suerte de satisfacciones.

El maíz

A pesar de la escasa lluvia que nos regala el cielo, nos dicen los hortelanos que presentan muy buen aspecto, tomando mucho desarrollo, los maizales de la huerta del Ebro, sin duda por los grandes cuidados de cultivo y riego que emplean los laboriosos agricultores de esta vega que es una de las más amenas y productivas de España y del extranjero.

Fallecimiento

Ayer falleció en ésta el antiguo y probo empleado D. José Voltés, que actualmente desempeñaba el cargo de sereno de uno de los mejores barrios de esta ciudad.

Damos nuestro más sentido pésame á toda la apreciable familia del finado y en especial á su hijo D. José, oficial del ejército en las islas Baleares, y al hacernos partícipes de su inmenso dolor, les deseamos todos los consuelos de la resignación cristiana para sobre llevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

Entierro

Esta mañana ha sido conducido al sepulcro el cadáver de la infortunada señorita D.^a María de la Cinta Angela, joven de 17 años fallecida ayer é hija de D. Juan Bautista Angela, ex-oficial del Registro de la Propiedad de esta ciudad.

Este acto fúnebre se ha visto muy concurrido, siendo una demostración evidente de las muchas simpatías que en Tortosa goza la familia de la finada, á la que damos nuestro más sentido pésame, mientras suplicamos al Altísimo se digne acoger el alma de la difunta en las santas mansiones de la gloria.

R. I. P.

Anguilas

A pesar de ser ya tarde para la pesca, se cogen todavía muchas anguilas en anzuelos, algunas de dos y tres libras de peso, siendo muchos los aficionados que pasan parte de las noches en la pesca de estos peces esquisitos.

Las golondrinas

El ministro de agricultura de Francia, Mr. Jean Dupuy, ha dirigido una circular á los prefectos de los depar-

tamentos, en la cual recomienda la vigilancia para que se evite la destrucción de las golondrinas.

Es deplorable, dice Mr. Dupuy, que se destruya tan considerable número de estas avechillas, cuyos servicios son tan útiles. Durante el día las golondrinas cazan al vuelo multitud de alados insectos, que son perjudiciales para la agricultura, de los cuales insectos limitan la propagación. Además, no sólo son útiles las golondrinas para la agricultura en un país de cultivo intensivo como Francia, donde los campos y los jardines favorecen la multiplicación de los insectos, sino para la higiene, pues destruyen las moscas y mosquitos, y ya se sabe que estos insectos son los mejores vehículos para los microbios de ciertas enfermedades infecciosas.

La circular de Mr. Dupuy, copiada en su parte expositiva de los textos de Historia Natural, debe ser también atendida en España.

Un drama

Hemos recibido un ejemplar del drama catalán original del distinguido escritor D. José Abril y Virgili, titulado **La Cadena del Captiu** que revela la inspiración, ilustración y buen estilo del autor, que ha sabido presentar en esta obra una variedad de escenas muy interesantes.

El señor Abril y Virgili es un escritor acreditado en la república de las letras, y sus obras son dignas de ser leídas por su alteza de ideas y pureza de sentimientos expresados en estilo correcto y elegante.

De venta en la administración de **La Hormiga de Oro** de Barcelona.

MIL PESETAS al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá**, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farcia, Barcelona.

Oficial barbero

Senecesita uno que sepa su obligación para sábados y domingos en la barbería de D. Eusebio Fuentes calle del Angel núm. 10.

Embutidos y quesos

Se acaban de recibir clases superiores en la acreditada confitería de don Bernardo Suriano calle de la ciudad n.º 1.

Comercio de Arturo Meitres

En este acreditado establecimiento se ha recibido un nuevo y variado surtido de corbatas de última novedad.

Igualmente hay sombrillas y abanicos de todas clases según las exigencias del buen gusto y la elegancia odo aprecio módicos que hacen más recomendable esta reputada casa tan favorecida del público dertosense.



COMIDAS PARA EL 23 DE JULIO

POR LEON LOTY

Almuerzo.—Huevos pasados por agua—Pichones con tomate—Higado de ternera con chalotas—Ensalada—Postres—**Comida.**—Sopa de puré de lentejas—Picadillo de aves—Ternera asada—Salmonetes á la italiana—Ensalada—Postres—**Higado de ternera con chalotas.**—Preparadas las tajadas del higado se golpean ligeramente, se sazonan y pasan por harina. Se derrite una buena porción de manteca en la sartén, añadiendo las chalotas muy picadas. Se colocan encima las tajadas del higado y se hacen cocer á buen fuego, dándoles vueltas. Trasladas á una fuente pueden servirse con una salsa y el zumo de un limón. —**Salmonetes á la italiana.** Debidamente limpios, se les ata la cabeza y se colocan en una cacerola con ruedas de cebolla, perejil, laurel, sal, pimienta y vino blanco, en cantidad suficiente para cubrirlos. Cocidos á fuego lento durante quince minutos, se escurren y se sirven con una salsa italiana.

Amenidades

EL LAGO

¡Cuán misterioso el alma te divisa,
Recordado en tu círculo de arena,
Viendo socorrer hacia tu orilla amena
La onda que muere, lánguida y sumisa!
Fingen tus sonos placentera risa,
Sueña contigo la niñez serena
Y allá, en la noche, de misterios llena,
Piega rozando tu cristal, la brisa.
Dírame por encanto sólo verte,
Y adormecido en tu ribera grata
Entre sus sombras abrazar la muerte;
Y separado de la vida ingrata,
Lejos sentir, sobre mi tumba inerte,
Rodar tu manto de brujida plata.

SALVADOR RUEDA

—¿ En dónde se encuentra el chico
—Se encuentra en Madrid, Dolores.
—¡Mujer, con estos calores...!
—¡Si no deja el ABANICO!

Delicadezas amorosas.
—¿Cómo me gustaría tener siempre
tus manos entre las mías!
—¿Para qué; Arturo?
—Para no oírte tocar nunca el piano.

Una viuda se casa por tercera vez.
—¿Cuándo es la boda?—le preguntan.

—Yo quería que fuese mañana; pero
habré de esperar unos días, porque
está enfermo el Padre Fulano, que es
quien debe casarnos.

—Puede casarla á usted otro sacerdote.

—Es que estoy ya acostumbrada á
que me case ese...

Telegramas

La ciudad de Tien Tsin

Madrid, 56, m.

Un telegrama de Tien Tsin, recibido en Londres, da las siguientes noticias:

Tres coronales, uno ruso, otro inglés y otro japonés, se han encargado de mantener el orden en la población china. La ciudad presenta horrible aspecto. Las perros y los cerdos disputan los restos de cadáveres, que, medio carbonizados, hay a centenas por todas partes. Los chinos buscan valores entre las ruinas. En las casas que quedan en pie flotan banderas extranjeras, casi todas éstas japonesas y francesas.

El calor

Madrid 26, m.

En Londres el termómetro ha llegado a marcar 44 grados a la sombra y 56 al sol. Han ocurrido muchísimos casos de insolación.

Aquí en Madrid, en los talleres de la estación del ferro-carril del Mediodía, ha fallecido de insolación un obrero.

La infanta doña Eulalia

Dicen de S. Sebastián que la infanta doña Eulalia marchará mañana a Endaya y Biarritz. En esta última ciudad pasará un día, marchando después a Bilbao.

En la Cámara Inglesa

Madrid 26, 1'55 m.

Según dicen de Londres en la Cámara de los Comunes, mister Lanson propuso la reducción de créditos en los presupuestos de las colonias como protesta contra la política de Chamberlain en el Sur de Africa. Este ministro contestó al orador diciendo que la guerra anglo boer estaba justificada y que no le inspiraba la venganza, preconizando la represión de la rebelión. Añadió que los boers desprecian el poderío de Inglaterra; pero que pronto reconocerán la supremacía de ésta aceptando una autonomía análoga a otras colonias. Aseguró que las repúblicas del Transvaal y Orange serán anexionadas a Inglaterra sin obtener la independencia. Terminó diciendo que los boers la prolongarán esperando inútilmente que se produzca en la Gran Bretaña una reacción favorable a ellos.

Primo de Rivera

Madrid 26, 2,15 m.

Sigue el rumor de que ha muerto repentinamente en el pueblo de Robledo de Chavela, el general Primo de Rivera. Los señores Silvela y Azcárraga y la familia nada saben.

De China

Madrid, 26, 3'30 m.

Un despacho de Shanghai comunica de que los chinos derrotaron en Jangtung a los rusos, matando a 80. Otros 50 huyeron, refugiándose en Wiju.

Li-Hung Chang no abandonará la ciudad de Shanghai hasta ultimar las negociaciones de paz con las potencias.

De China

Mensaje

De Shangay dicen que Li-Hung Chang ha dirigido un mensaje al Japón pidiendo la ayuda del Mikado.

Asesinatos

En Shangay han sido asesinados 8 europeos prisioneros.

Victoria boer

Se reciben noticias que confirman la victoria de los boers cerca de Reedwal.

Capturaron los boers un importante convoy é hicieron prisionera á la escolta, fuerte de doscientos hombres al mando de dos oficiales.

Ultimas noticias

—El Virrey de Conton, juntamente con otros virreyes, ha publicado una alocución explicando los movimientos contra el enemigo en el ataque y defensa.

En dicha alocución se consigna que se castigarán las imprudencias si China pierde algo de su actual territorio.

—El consul americano del Cantón dice que los ministros extranjeros vivían el día 22 del actual.

—Ultimamente se dice hoy, entre otras cosas de menos interés de aquella guerra, que los rusos han intervenido el ferro carril de Takú á Tien-Tsin.

A Barcelona

En el tren de las tres de la tarde ha salido de San Sebastián para Barcelona el capitán general de Cataluña señor Delgado.

A París

Mañana marchará á París la infanta Eulalia.

Francisco José

Anúnciase llegada á San Sebastián del rey consorte Francisco José para saludar á la reina regente. La visita es comentada.

Americanos y chinos

Paris, 26.

Dicen de Washington que se desconfía mucho del resultado que pueda tener la intervención del gobierno americano en los asuntos de China.

Es muy general la creencia de que el gobierno de Mac Kinley se limitará á cuidar de los intereses americanos en el Extremo Oriente, desentendiéndose de todo acuerdo con las potencias.

Congreso de raza negra

Paris, 26.

En el Congreso de raza negra, reunido en esta capital, se han pronunciado muchos discursos pidiendo justicia, libertad é igualdad, protestando de la esclavitud y pidiendo una legislación protectora de los negros.

Se ha acordado nombrar al negro

Menelick presidente de la Asociación Africana, é individuos de la misma á los presidentes de las repúblicas de Liberia y Haiti.

Ordenes

Paris, 26.

Comunican de Canton que el virrey ha circulado ordenes terminantes invitando á la defensa nacional y amenazado severamente á cuantos muestren debilidad ó apatía.

Temores

Se teme una ruptura entre Inglaterra y Rusia.

Consejo de ministros

Madrid, 26.

Se ha denegado el indulto al parricida condenado á muerte en Castellón.

También entendió el Consejo que no procede indulto al homicida de Medina del Campo.

El ministro de Estado leyó varios despachos de la China.

Todos ellos están confusos.

Seguidamente dió cuenta de que los Estados Unidos han hecho proposiciones para adquirir por 100.000 pesos las islas de Saigon y Cagayan (Joló).

Se acordó realizar activas negociaciones para buscar una solución ventajosa á los intereses del tesoro.

El ministro de Estado dió cuenta de la marcha de los trabajos emprendidos para suscribir un tratado de amistad entre España y los Estados Unidos.

Se acordó adquirir un nuevo modelo de camillas para el transporte de heridos.

Se acordó adquirir una importante cantidad de hierro con destino á la fábrica de cañones de Trubia.

El señor Allendesalazar dió lectura á su proyecto reformando el contrato de explosivos.

Se aprobaron varias cuentas, y finalmente el señor Gasset dió cuenta de los trabajos que se han realizado para combatir la langosta.

Absuelto

Paris, 26.

Los tribunales han absuelto al agitado antisemita Mad Regis.

Relevo

Ha sido relevado el administrador de Correos señor Primo de Rivera.

Le sustituye el señor Corona.

Gratificación

El marqués de Portago ha recibido 25 pesetas de persona anónima con el encargo de entregarlas al funcionario de Correos que resulte más celoso en el cumplimiento de sus deberes.

El mando de las tropas aliadas

Paris 27.

La discusión suscitada por los órganos de la prensa extranjera acerca del mando superior de los ejércitos que operarán contra China, ha repercutido en Rusia.

Dicen de San Petersburgo que un coronel del grande Estado Mayor ha declarado lo siguiente:

«Poco nos interesa la cuestión del mando interino de las tropas internacionales que operan en Tien Tsin. Respecto á la cuestión de saber quién

mandará nuestros ejércitos que van á guerrear contra China al lado de nuestras posesiones y que avanzará hácia Pekin, está ya enteramente resuelta.

«Nosotros no admitiremos jamás que los ejércitos imperiales que irán á castigar á los chinos por su maldad, por su perfidia, estén mandados por otros que no sean generales rusos. En este particular no admitiremos discusión alguna.»

Ampolla

Verano de 1900

Gran restaurant á cargo de MARCIAL ZARAGOZA

Situado en el sitio más pintoresco y fresco de aquel barrio marítimo.

Abonos de 10 comidas compuestas de 3 platos á elegir de la carta, pan, vino y postres 15 pesetas.

Medios abonos para 5 comidas 7'50 pesetas.

Servicio esmerado

Precios modicos

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los célebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Único representante en España: J. Bartra, Jaime I n.º 10 Barcelona.

De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Cortinas y persianas

Depósito calle Ancha 3 y Plaza de Dal 12

Tejidas clase 1.ª á 10 cénts. el palmo cuadrado y colocadas á domicilio.

Id. id. 2.ª á 8 cénts. el idem id.

Id. id. 3.ª á 7 " " " "

Cadenilla y fantasia á precios convencionales según la clase y colores. Se componen y repintan las usadas.

Lecciones de Piano

Las dá á domicilio y en su casa una profesora que ha hecho sus estudios en la escuela Nacional de Música y Declamación. Preparación para el profesorado. Razón Mercaderes 5, 2.º.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5,

ZAPATERIA

JUAN MORALES

y almacén de calzado de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760 DE **San Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apropieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

En precio 350 ptas. uno

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director **RAMIRO M. CASTELLO**

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

CARDO

Aguas arsenicales

MANANTIAL BORBOLL

Aguas nitrogenadas

FUENTE SAN ROQUE

Admirables en las afecciones hepáticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrós crónicos) en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre
Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azeo que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento, (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges: Francisco Carcolse.
Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.
Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5.34 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.
Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona

Carolina Marin

Pintura (nuevo procedimiento) imitación a bordado

Se hacen toda clase de encargos

en terciopelo, sedas, tejidos, porcelana y cristal

SE DAN LECCIONES.—PAGO ADELANTADO